

Universidad Nacional de Colombia - Bogotá



770115190149370

Sys: 403452

Universidad Nacional de Colombia

REVISTA TRIMESTRAL
DE CULTURA MODERNA

N U M E R O 1°.

B O G O T A , O C T U B R E D E 1 9 4 4

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

S U M A R I O:

LETRAS, FILOSOFIA E HISTORIA

| | |
|--|-----------------------------|
| Rufino J. Cuervo | Otto de Greiff |
| El Pacífico, o cosas que los del pueblo descubren..... | Germán Arciniegas |
| Orientaciones doctrinales para la investigación língüística y filológica del Castellano en Amé- rica | P. Urbano González de la C. |
| Ambiente axiológico de la Teoría Pura del De- recho | Rafael Carrillo |
| Historia de las artes plásticas en Colombia (Sinopsis) | Luis Alberto Acuña |
| Sequencia del Solitario (poema) | León de Greiff |

DERECHO Y CIENCIAS POLITICAS Y ECONOMICAS

| | |
|---|----------------------------------|
| Las relaciones entre las Reales Audiencias y los Virreyes del Nuevo Reino de Granada duran- te el Siglo XVIII | José M ^a Ots Capdequí |
| La crisis de la libertad económica | Antonio García |
| Los fundamentos de la Sociología Criminal..... | Mario García Herreros T. |
| La Constitución Norteamericana y su estabilidad..... | Francisco Tafur Morales |
| Aspectos de la Reforma Constitucional: el voto obligatorio | Juan José Turbay |
| Algunas ideas sobre el abastecimiento de nues- tras ciudades | Pedro Nel Gómez |

CIENCIAS FISICAS Y MATEMATICAS

| | |
|--|----------------------------|
| Lo que hoy se sabe acerca de las causas de la rotura de los cuerpos sólidos | Julio Carrizosa Valenzuela |
| El método azimutal para determinar la latitud..... | Belisario Ruiz Wilches |

CIENCIAS NATURALES, BIOLOGIA Y PSICOLOGIA

| | |
|---|--|
| Estudio sobre algunas de las características bio- lógicas del universitario colombiano | Alfonso Esguerra Gómez |
| Apuntaciones sobre el medio en general y la ve- getación en Colombia | Armando Dugand |
| Primer caso de sporotricosis equina comproba- da en el país | Jorge E. Albornoz |
| Contribución al estudio psicológico de la profe- sión de enfermera | Mercedes Rodrigo y José García Madrid |
| Toxicología y farmacología de las plantas co- lombianas | Kalman Mezey |
| La erosión de los suelos: una grave amenaza para el país | Carlos Madrid S. |

SECCIONES UNIVERSITARIAS

| | |
|---|-----------------------|
| TRABAJOS DE LOS ESTUDIANTES: Génesis e ineeficacia de la reforma sobre tierras..... | Néstor Madrid Malo |
| Antioquia y la electrificación del país | Luis Leal Cruz |
| LABORES DE LA UNIVERSIDAD NACIO- NAL: El primer Congreso Nacional de Inge- niería. — El Instituto Nacional de Radium..... | César Augusto Pantoja |
| Proyecto de Convención Colectiva del Trabajo. | |
| Los Estudios zoológicos en la Universidad Na- cional | F. Carlos Lehmann V. |

REVISTA PUBLICADA POR LA RECTORIA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL

DIRECTOR: GERARDO MOLINA
REDATOR: FERNANDO CHARRY LARA

OFICINAS: EDIFICIO DE LA RECTORIA, CIUDAD UNIVERSITARIA
BOGOTA — APARTADO NACIONAL 25-09

PRESENTACION

Ses muy viejo el propósito de la Universidad de editar una Revista como la que hoy entrega por primera vez al público. Desde su iniciación como entidad orgánica hacia 1936, este plantel comprendió que era necesario presentarle periódicamente a la opinión letrada una reseña de sus trabajos, un cuadro de las conclusiones a que van llegando sus investigadores y una síntesis del pensamiento de los hombres ilustres sobre las cuestiones colectivas.

Quiere decir lo anterior que la Universidad Nacional se sitúa en un plano moderno como es el de una constante difusión de la ciencia. En contraste con lo que ocurría en la Edad Media, cuando el ideal que avasallaba los espíritus era el de crear una cultura sin raíces en la vida, una cultura segregada del mundo, la Edad Con-

temporánea comprende que las realizaciones de la inteligencia sólo tienen sentido y valor si se conjugan con la sociedad y con el pueblo, cuyos esfuerzos las hacen posibles. Y supera también la Universidad al seguir esa conducta, la postura humanística del Renacimiento, cuando se consideraba que los sectores populares no merecían participar de las conquistas mentales. Cultura en función de la sociedad y al servicio del pueblo, hé ahí el punto a que se ha llegado por los hombres que siguen siendo fieles a la causa de hacer evolucionar a la humanidad hacia formas superiores de existencia.

Esto explica también por qué en las universidades está tomando tanto cuerpo un servicio nuevo, el de la Extensión Cultural. Comprenden aquéllas que al lado y tal vez por encima de su misión clásica de formar profesionales, investigadores y dirigentes políticos, está el objetivo de asesorar y adoctrinar a las masas que no tuvieron el privilegio de llegar a los claustros. Se presenta así una inversión por demás interesante en las faenas de la Universidad, que de ser un organismo a la expectativa de los alumnos que ingresan a ella, se transforma en una institución volcada sobre la nacionalidad, en un poderoso impulso de diseminar sus enseñanzas, para corresponder al esfuerzo silencioso de las gentes que hacen viable su funcionamiento.

El lector de esta Revista sacará al recorrer sus páginas una conclusión reconfortante: la de que en Colombia hay ciencia y hombres dedicados a esa augusta tarea. Desarrolladas las fuerzas creadoras del país en forma que abre para él las amplias avenidas de la producción técnica, era natural que en el plano intelectual aparecieran los investigadores, apoyados en el trabajo de los diez millones de colombianos y movidos por el estímulo de colaborar con éstos. Es la ideología ligada a la base material, es la teoría impulsada por el fuego de la práctica. Esos investigadores han encontrado su hogar propio en la Universidad, y ésta, orgullosa de tales elementos, procede a expandir los resultados de su empeño. Pocas veces puede decirse con tanta razón que los intelectuales han permitido que un centro de estudios rinda con éxito su mensaje científico.

No habiendo todavía en la Universidad Nacional el Instituto de Filosofía y Letras, esta publicación ofrece, sin embargo, la oportunidad de congregar a muchos hombres de estudio que aún estando fuera de las cátedras se inspiran en las mismas preocupaciones de los que laboran dentro de nuestra organización. La Universidad, expresión de la vida espiritual del país, acoge y seguirá acogiendo y divulgando las producciones de todos aquellos que han hecho del enriquecimiento de la cultura el objeto de su vida.

La repercusión que tendrá seguramente esta Revista en la vida colombiana, se deberá de manera exclusiva a la oportunidad en que aparece y a la constelación de valores científicos que han hecho de ella el conducto natural para llegar a sus conciudadanos.